

# ECONOMÍA / POLÍTICA

## Bruselas propone movilizar 800.000 millones para el plan 'Rearmar Europa'

**REFORZAR LA DEFENSA EUROPEA/** Von der Leyen insta a los Estados miembros de la UE a elevar su gasto militar en 1,5 puntos de PIB para aportar 650.000 millones a los que sumar recursos comunes, apoyo presupuestario, fondos de cohesión y créditos.

Juande Portillo. Madrid

“Estamos en una era de rearme y Europa está dispuesta a impulsar masivamente su gasto en Defensa, tanto para responder a la urgencia a corto plazo de actuar y apoyar a Ucrania, como para hacer frente a la necesidad a largo plazo de asumir mucha más responsabilidad sobre nuestra propia seguridad europea”, aseveró ayer la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, en un contundente mensaje público realizado poco después de que Donald Trump, presidente de EEUU, ordenara suspender el apoyo militar a Kiev frente a la invasión rusa. Ante “la grave naturaleza de las amenazas” que penden sobre Europa, dijo Von der Leyen, la Comisión Europea ha propuesto a los Veintisiete movilizar 800.000 millones de euros para impulsar el plan *Rearmar Europa*.

La magnitud de la iniciativa equivale a la del programa *Next Generation*, impulsado para tratar de sacar a la Unión Europea de la crisis del Covid más fuerte de lo que se sumió en la pandemia. “Vivimos en los tiempos más trascendentales y peligrosos”, sostuvo ayer Von der Leyen ante a un tablero geopolítico que parece haberse dado la vuelta tras el retorno de Trump a la Casa Blanca. Desde entonces, la Administración estadounidense ha pasado de considerar al presidente ruso, Vladimir Putin, responsable de la agresión bélica contra Ucrania a negociar con él los términos de la paz ucraniana, a espaldas de toda Europa y de la propia Kiev. Un cambio de paradigma que ha llevado a muchos países de Occidente a cuestionarse quién les apoyaría a ellos en caso de sufrir una invasión.

Von der Leyen subrayó que en las reuniones de los últimos días, organizadas por el presidente francés Emmanuel Macron en París o por el primer ministro británico, Keir Starmer en Londres, el pasado domingo, los líderes europeos han ido cerrando filas en torno a la “rotunda” convicción de que deben “asumir más responsabilidad sobre su propia seguridad”. En este contexto,



La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, ayer, durante la presentación del plan para rearmar a la Unión Europea.

y como paso previo a la reunión del Consejo Europeo de mañana, la presidenta de la Comisión Europea envió ayer una carta a los líderes comunitarios esbozando un plan para “utilizar todas las palancas financieras a nuestra disposición para ayudar a los Estados miembros a aumentar rápida y significativamente los gastos en capacidades de defensa” de forma urgente pero también con vocación estructural “a lo largo de esta década” a través de cinco grandes palancas.

### Gasto público nacional

El primer y principal ariete del plan *Rearmar Europa* pasa por pedir un esfuerzo nacional adicional a los Estados miembros en su gasto público en Defensa. “Si los Estados miembros aumentaran su gasto en defensa en un 1,5% del PIB de media, esto podría crear un espacio fiscal de cerca de 650.000 millones de euros en un período de cuatro años”, ilustró Von der Leyen, dejando abierta la cifra definitiva de incremento exigible. Un aumento que previsiblemente sea desigual en función del punto de partida de cada país, pues Europa alberga al país de la OTAN que mayor peso de su economía destina a gasto militar, que es Polonia con el 4,12% de su PIB, y al más rezagado, España, que tras el crecimiento de 2024 apenas alcanza el 1,24% (ver gráfico adjunto e información en página siguiente).

Para proporcionar el espacio fiscal necesario para acometer este sobreesfuerzo, en todo caso, la Comisión Europea propondrá la activación de la cláusula de escape nacional de las nuevas reglas fiscales para que estos incrementos del gasto militar no computen como desequilibrio y evitarles el Procedimiento de Déficit Excesivo.

### Inversión conjunta

La segunda palanca sería un nuevo instrumento que movilice 150.000 millones de euros en préstamos a los Estados miembros para la inversión en Defensa. “Se trata básicamente de gastar mejor y gastar juntos”, ilustró Von der Leyen, que busca inversión coordina-

### EL GASTO MILITAR DE LOS PAÍSES MIEMBROS DE LA OTAN

Comparativa del peso del gasto público en Defensa sobre el PIB de cada país, con base a los precios y tipos de cambio de 2015. Datos en porcentaje.

